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105年資訊基本法通過公共政策網路參與平台(JOIN)之公民聯署門檻，並成立

G1V社群 

由於基本法在立法院未能順利進入二讀，資訊立法策進聯盟核心成員乃思以多

重管道推動資訊基本法。於是 105年 5月 18日於行政院設置之公共政策網路參

與平台(JOIN 平台) 提案:“訂定資訊基本法，設立實體資訊主管官署”，發動

資訊基本法立法公民聯署。由於聯署須通過 5000門檻，並非易事，需資訊界好

友全面動員，否則難以成就。 

為凝聚聯署人氣，主計總處潘城武處長更於 105年?月於網路設立 G1V FB 社

群，以聚集參與資訊立法聯署之力量。 

聯署案經過產、官、學各界好友齊心協力敦促下，在聯署截止期限前終於超過

了 5000 人門檻，使行政院必須正視及回應資訊基本法之提議。 

聯署期限截止前夕，大家徹夜守候 JOIN平台網站，緊盯本提案聯署人數是否達

門檻，不足則再加敦促，終於通過。過程也使資訊界好友情感更為凝聚。 

 

公共政策網路參與平台(JOIN)之公民聯署官網 

https://join.gov.tw/idea/detail/28c887a5-a2cf-402e-a30d-36c3bf71c972 

 

 

 

 

  

https://join.gov.tw/idea/detail/28c887a5-a2cf-402e-a30d-36c3bf71c972
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制定資訊基本法提案通過門檻後，國發會冷回應。 

制定資訊基本法提案通過門檻後，雖經對應機關國發會二次與聯盟代表會商，

說明該會處理情形，但回應仍以反對制訂資訊基本法為主軸，也以政府組改仍

進行中，反對設置部會層級資訊主管機關。 

 

106年 6月 9日舉行:響應「數位國家建設」，百餘教授連署力促政府設「資訊

長」記者會 

由國內 54個與資訊相關公協學會所組成的「資訊立法策進聯盟」於 106年 6月

9日在台大校友會館舉行記者會，會中公布由 13所國內公私立大學校長共同發

起，將近一百七十位教授連署的共同聲明，希望政府立即設置專責資訊單位，

不要再以組改作為藉口，盡速建立專責政府資訊單位與，以補救遲到已久的這

一塊拼圖。 

會議由台北商業大學張瑞雄校長及義美食品高志明總經理共同主持 

元培醫事科技大學林宜隆教授擔任司儀，並邀請余宛如立法委員簡介「政府資

訊長四法」 

 

 

 



3 
 

 
 

 

 

 
     義美食品高志明總經理於 106年 6月 9日記者會發言 
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106年 06月 29日於財政資訊中心舉行聯盟第二次資訊立法造勢大會籌備會議 

資訊基本法雖在立法院兩度一讀，但遲遲未能排進委員會。聯盟核心成員商議

結果認為應再次舉辦研討會以營造氣勢鼓動風潮。於是聯盟於 106 年 06月 29

日在財政部財政中心會議室，研商資訊立法第二次大型造勢活動規劃事宜。會

議出席者有：張瑞雄校長、袁桂笙將軍、黃明達教授、陳泉錫主任、潘城武處

長、李善程(余婉如辦公室)副主任、趙明榮副總、劉其昌參事、洪國興理事

長、林宜隆理事長、詹麗淑祕書長等人。 

會議商討重要決定：  

一、7/29 活動主題：“資訊人大團結：健全政府數位治理、建設數位國家” 

二、邀請蔡總統致詞，備案邀請為蘇嘉全院長。 

1. 由高志明先生進行邀約 

2. 中華軟協代表聯盟發文至總統府，內容請檢附聯盟名單 54公協

會、百位校長及教授、歷年相關活動文件、媒體報導資料及總統選舉前出

席活動允諾採購法等資料。 

三、建議貴賓蔡總統致詞完後進行大合照，合照人員為當天議程講者及與談者 

四、當天動員人數預計 350人，聯盟 200人、g1v100人、校長及老師 50人。 

五、請軟協發通知給聯盟成員，請聯盟公協會回報可動員人數以利統計人數。 

會中先行回報可動員人數:黃明達教授 10人、林宜隆理事長 20 人、陳泉錫

主任 10人、潘城武處長 9人。 

五、司儀人員定為林宜隆理事長及軟協喻維貞副秘書長。 

六、活動建議 2點開始報到，2:30正式開始。 

七、中華軟協提出由中華軟協負責 7/29活動經費。 

八、當天活動的講者及與談者不支領出席費，以致贈禮物方式致謝。 
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106年 7月 29日於台北科技大學舉辦“資訊人大團結：健全政府數位治理、建

設數位國家”資訊立法造勢大會 

依據聯盟 6/29在財政資訊中心的會議規劃以及中華軟協提供活動經費及行政人

力支援下，106年 7月 29日於國立台北科技大學舉辦“資訊人大團結：健全政

府數位治理、建設數位國家”研討會，以強化資訊立法支推動聲勢。 

活動由邀請蔡總統出席致詞並由軟協邱理事長代表資訊立法策進聯盟致歡迎

詞。網擎資訊(義美食品)董事長高志明、台北商業大學張瑞雄校長、睿揚資訊

張培鏞執行長三位專題報告。最後由余婉如立委、微軟施立成總經理、ITMA洪

國興理事長、凌群電腦劉瑞隆總經理參與綜合座談，由林宜隆教授主持座談。 

當日蔡總統親自出席活動致詞，並承諾將支持“資訊基本法草案”立法。大會

進行順利、圓滿。 
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108年總統大選前夕，義美高志明總經理的臨門一腳 

高志明總經理與執政執政團隊向有良好互動關係，其對於政府政策之建議亦十

分受到執政團隊的重視。民國 108年總統大選投票之前，高先生聯繫蔡總統提

醒總統前曾承諾支持資訊立法及設置資訊主管部會乙事，敦請蔡總統能早日推

動。 

蔡英文總統在 108.12.5 第二任總統參選前，提出“研議成立數位發展部會，整

合資訊、資安、電信、網路、傳播五大領域之數位主管機關”的競選政策宣

布，並在 109年 5 月就職後，正式宣示推動成立數位發展部會。 

Source:美國之音 

   
 

109年 4月資訊立法策進聯盟提出“政府資訊(及產業)政策建議白皮書”並行
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文總統府 

蔡英文總統在第二任總統參選前(108.12.5)，提出“研議成立數位發展部會，

整合資訊、資安、電信、網路、傳播五大領域之數位主管機關”的宣布。此議

與資訊立法策進聯盟於四年前所提議之”資訊基本法”草案第六條，主張設置

部會層級資訊主管部會之主張近似。惟如只是成立部會，卻未能針對目前資通

訊環境(及產業)所面臨之困境加以解決，恐未符各界殷殷期待! 

於是聯盟自 109年 2月 25日起由中華民國電腦學會(法制委員會)擔任幕僚籌劃

工作，就未來成立之部會功能及資通訊環境亟待改之議題由法制委員會召集人

陳泉錫主任於財政資訊中心辦公室召開研討會議計三次，擬訂 “政府資訊(及

產業)政策建議白皮書”，比照四年前由聯盟成員及學界菁英共同署名，向政府

提出具體建議。由聯盟監督並敦促此研議中之“數位主管機關”及其配套之作

用法規，能有效解決資通訊環境現有之困境。 

“政府資訊(及產業)政策建議白皮書” http://www.bifa.org.tw/draft/2020 

白皮書於 109年 5 月由中華軟協代表聯盟行文總統府(參下圖) 

 

 

 

http://www.bifa.org.tw/draft/2020
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109年 5月 13日在台北召開「民間支持－加速政府落實成立數位科技發展部

會」造勢活動 

為表達資訊產官學各界對於成立部會層級資訊主管機關之殷殷期待資，敦促政

府盡速採取實際行動，中華軟協、台灣數位科技政策協進會及資訊立法策進聯

盟三個單位暨全國各資訊科技相關公協會理事長於 109年 5月 13 日召開「民間

支持－加速政府落實成立數位科技發展部會」活動。活動邀請行政院政務委員

吳政忠、行政院科技會報辦公室執行祕書蔡志宏出席，立委蘇巧慧、立委范雲

也主動出席關心。會議由中華軟協沈柏延理事長主持，沈理事長具體建議政府

應盡速成立專責的數位科技發展部會，擁有預算統籌及部會 CIO人員的調動權

限。吳政忠政委出席表示，該政策是政院積極推動目標，他承諾會加速推動。
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成立“數位發展部會” 雖只是蔡總統的一句話， 

背後卻隱藏了不知多少資訊界先進憚精竭智的心血 
 

 

資訊基本法推動過程雖然艱辛，但我們的努力沒有白費， 

設置實體資訊主管部會的目標已然實現! 

 

任務已部分達成，但戰士們也逐漸老去! 

各位好友，珍重再見! 
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                             致謝 
推動資訊立法過程中，資訊界大家戮力合作，不分彼此，雖基本法未能三讀通

過，但也因此促成了數位發展部的設立，間接達成聯盟成員們共同努力的目

標。在此要先對於許許多多為推動資訊基本法立法而付出心力的好友們表達十

二萬分的感謝! 

要言謝的人太多了，限於篇幅，除了前面立法推動歷程回顧有提到的人物及故

事外，僅再節略幾位具代表性的人物故事，整理於後，聊表謝忱。 

 

 

 

 

引領產學界協力推動資訊基本法的靈魂人物--叡揚張培鏞執行長 

叡揚張培鏞執行長與陳泉錫處長是幾十年的老友，不論在財政部或法務部，張

執行長每二或三個月總會覓個時間找陳處長聊聊政府資訊業務推動想法及產業

發展機會與困境。對於資訊發展之問題與改善方向深有共識。陳處長起草資訊

基本法條文字及推動策略亦多次徵詢張執行長意見 

當資訊基本法草案完成後，張執行長給予基本法及陳處長最大支持，以軟體軟

協會常務理事身分，邀請產業、學術、公協會代表及基本法起草人陳處長於軟

協會議室多次進行資訊基本法草案條文研商會議以擬聚各方共識，並商議法案

推動策略。張執行長亦是 104年台北商業大學、106年台北科技大學等幾個資

訊立法造勢大會主要策畫者。其後又與高志明先生共同推動成立“台灣數位科

技政策協進會”，使資訊立法的推動又增添一份力量。 

 
 

 

 

協助推動資訊立法的俠女—台灣微軟王秀芬副總 

台灣微軟王秀芬副總(Hope)對於資訊立法策進聯盟推動政府設置部會層級資訊

主管機關、合理配置機關資訊人力及經費，以降低過度委外風險的理念十分支

持。在得知推動資訊立法的進程並不順利的情境下，她以在微軟公司所建立之

廣大政府重要決策官員人脈，除私下協助溝通外，更協助安排政府資訊決策政

要如張景森政委、何美玥前部長、陳美伶副秘書長等人與資訊立法策進聯盟核
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心成員與於大直美僑俱樂部進行意見交換。為讓會談效果及氣氛更好一些，王

副總特地再將會談地點安排在自己宅第裡，自己親自下廚，自費準備高檔海鮮

晚宴，以期會談順利有成。秀芬副總為資訊界及資訊基本法推動的付出，非常

令我感動，我稱她為: 協助推動資訊立法的俠女。 

 
台灣微軟王秀芬副總 

 

Hope 後因另有高就離開微軟，微軟有關協助推動資訊立法的工作就由 

趙明榮副總(Charles)繼續接手推動，與 Hope 同樣，Charlese熱情參與資訊立

法推動各項會議及立委、官員拜會，給予資訊基本法推動毫無保留的支持。 

 

  
微軟 趙明榮副總 

 

 

 

 

全力支持資訊立法的當朝政府大員--國安會袁桂笙諮詢委員 

袁諮委早年擔任國防部資訊管理要職深知政府資訊管理之困境與風險，因此對

於推動資訊基本法設置部會級實體資訊主管機關的改革方向給予全力的支持。 

袁諮委述理鏗鏘有力、條理晰明，常在研討會或拜會立委時，為資訊立法助

言，乃是當時鼓吹資訊立法主要戰將之一。除在相關場合助言外，並大方支助
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資訊立法 G1V研討活動經費。 

 
袁桂笙諮委致詞-0728 看見臺灣資訊新價值 催生資訊立法大會 

影片: https://www.youtube.com/watch?v=xSKGCj9S7Bs 

 

 

支持資訊立法策進聯盟運轉的背後力量:邱月香理事長及詹麗淑秘書長 

聯盟推動資訊立法須規劃並舉辦各項大小活動，這些活動在在皆須幕僚人力、

經費、會議場所等行政資源。中華軟協邱月香理事長對於資訊立法的理念給予

完全的支持。除在人力、經費、場所等行政資源給予聯盟支持外，邱理事長更

運用她廣大的政界人脈，協助安排聯盟成員拜會立法院蘇嘉全院長、國發會陳

添枝主委、劉櫂豪立委等以協助推動資訊立法。 

除邱理事長的支持外詹麗淑秘書長則是協助聯盟運作及活動規劃的關鍵力量。

聯盟多項大型造勢會議的會前參與規劃、會議記錄製作、會場布置、與會人員

邀請、會場接待人力調度等，皆由詹麗淑秘書長擔當大任。 

https://www.youtube.com/watch?v=xSKGCj9S7Bs
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資訊立法聯盟代表於 106年 2月 18日拜會立法院蘇嘉全院長 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全力支持設立部會級資訊主管官署的立法委員-余宛如委員 

余宛如立委是在當時政治氣氛下，少有且認同資訊立法必要性的政治人物。余

委員深感設置資訊主管機關的必要與迫切性，提出了”行政院資訊總處組織
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法”草案。此草案之內涵與資訊基本法第六條設置部會層級實體資訊主管機關

之理念十分契合。聯盟成員對於余委員提出此一法案均表歡迎與支持。法務部

陳處長亦受邀出席余委員在立法院主辦之公聽會，並發言力表支持余版法案。 

只可惜，雖有余宛如委員的衷心支持，只是資訊立法非當時執政黨施政重點，

與資訊基本法一樣，未能進入二讀。雖然如此，余婉如委員對於資訊立法的支

持，聯盟成員均心存感激! 

 

 
 

 
 

 

 

為資訊基本法盡一份學術界的心力—台北商業大學張瑞雄校長暨淡江大學黃明

達教授 

張瑞雄校長以大學校長高度代表學術界參與推動資訊基本法立法各項活動，不

遺餘力。張校長積極參與資訊資本法法案條文研修及聯盟各項立法推動策略研

討(如下圖)，均能提出精闢適切之見解。張校長以大學校長身分偕同聯盟拜會
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立法委員協助基本法推動，更使拜會活動加分許多。 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

淡江大學黃明達教授長期擔任中華民國大專校院資訊服務協會(ISAC) 理事長 

學術界人脈豐厚。黃教授大力支持資訊立法理念，運用其在資訊學術界人脈號

召大專院校理念相同的學者參與支訊立法相關活動。106年 6月 9 日聯盟規畫

舉辦“響應「數位國家建設」，百餘教授推動資訊基本法連署，力促政府設

「資訊長」”記者會，該聯署活動黃教授著力甚深。黃明達教授與費鴻泰立委

熟識，亦熱心協助安排聯盟成員拜會費立委，敦請費委員支持資訊基本法立法

事宜。 
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104.09.04聯盟代表拜會費鴻泰立委，請費委員「支持資訊基本法立法，落實

資訊安全管理」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

推動資訊基本法的另一股強大力量--前監察院公職人員財產申報處長洪國興博

士 

中華民國資訊應用發展協會前理事長洪國興博士，在轉入大學教職前，是監察

院公職人員財產申報處處長，並曾在台北市政府捷運工程局資訊中心、台北市

監理處資訊部門等任職多年。深刻體認政府資訊部門變革之迫切，因此對於推

動資訊基本法十分支持。在監察院時期就曾提議:應在監察院設一席資訊專長之

監察委員，以符政府實際運作之需，尤其在建置政治獻金網路申報，及推動公

職人員財產申報資料動態整合平台的過程中，更深刻的體會資訊立法與成立部

會層級的資訊主管機關之重要性與必要性。洪國興理事長配合資訊基本法之推

動，參考主計人員、人事人員組織法之體例，及衡量資訊人員運轉之特殊需

要，起草資訊基本法子法: “資訊機構人員設置管理條例草案”。洪理事長口

才便及、論述條理清晰，經常出席對於立委或政府官員之立法說明，並與總統 
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競選團隊溝通，出力甚鉅。 

 
 

 

 

資訊基本法活動專屬主持人及最佳行銷人—電腦稽核協會林宜隆理事長 

聯盟 104 年 7月於台北商業大學舉辦資訊立法造勢大會、104年 12 月於台北市

電腦公會(TCA)舉辦資訊基本法 4個子法研討會、106年 7月 29日於台北科技

大學舉辦研討會等幾項基本法推動大型造勢會議，均由中華民國電腦稽核協會

林宜隆理事長擔任會議主持人。林理事長主持會議能靈巧應變，有效帶動會場

氣分，甚至能伺機邀請出席立委當場簽署支持資訊基本法的承諾。主持功力及

行銷資訊立法效果大家有目共睹。除了會議主持，林理事長甚至利用各種活動

場合例如資訊界朋友一起旅遊機會，俟機宣傳資訊基本法，請大家共同支持。

可說是資訊基本法最佳行銷人也是最熱心的推動者。 

 
104年 7 月林宜隆理事長主持台北商業大學資訊立法造勢大會請柯建銘簽署支

持資訊基本法 
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********************************************************************* 

 
引據資料來源說明: 

本文所引用圖片，部分擷取自網路公開資訊資，部分由參與資訊基本法活動之

當事人提供。 

 

 

 

 

 

 

 


